Postulat:

Action "Coup de balai"

Les déchets sauvages (littering en anglais) sont le résultat de la mauvaise habitude toujours plus répandue de laisser traîner ou de jeter négligemment les déchets dans les espaces publics, négligeant ainsi les poubelles et autres corbeilles à papier préparés à cet effet.

Les déchets sauvages NE doivent PAS être confondus avec l'élimination illégale des déchets des ménages, de l'industrie ou de l'artisanat dans le but d'éviter les coûts d'élimination. Une étude très remarquée sur les déchets sauvages de l'Office fédéral de l'environnement (OFEV) a publié en 2011 la répartition suivante des objets jetés sur la voie publique en Suisse:

- -66% les cigarettes
- -16% les emballages de Take-Away
- -7% les emballages en PET, l'aluminium et les bouteilles en verre
- -6% briques carton de boissons, débris de verre et couvercle
- -3% divers (serviette de table, chewing-gum)
- -2% journaux et flyers.

Les causes du littering sont variées. Néanmoins, le littering n'est ni dû à la taxe sur les sacs ni au fait que les poubelles manquent ou débordent. Le littering est un problème d'une société moderne caractérisée par une consommation nomade élevée, une mobilité croissante et un contrôle social défaillant. Le nouveau comportement de consommation se définit par exemple à travers le fait que de plus en plus de personnes passent leur pause de midi sur leur lieu de travail ou de formation et prennent leur repas sur le pouce. L'utilisation croissante d'emballages jetables, l'absence grandissante de respect pour l'environnement et la commodité avant tout en sont autant d'autres raisons.

Les conséquences du littering

Les impacts liés au littering sont variés. On peut les classer en 3 catégories:

Impacts sur l'être humain

Le littering agace, réduit la qualité de vie et le sentiment de sécurité de la population dans les espaces publics et porte atteinte à l'image d'une ville ou d'une commune. Le littering peut aussi avoir des effets négatifs directs sur la santé des personnes, par exemple lorsque les enfants se coupent ou se brûlent avec des déchets abandonnés ici et là ou portent des déchets sales à la bouche.

Impacts écologiques

Les déchets sauvages ont des conséquences négatives sur l'environnement. D'une part ils polluent le sol, les plantes et les eaux. D'autre part, ne pouvant pas être réintroduits dans les cycles des matières ils ne sont donc pas recyclables. Pour les remplacer, il faut extraire des nouvelles ressources, avec toutes les conséquences écologiques que cela suppose.

Impacts économiques

Le littering coûte beaucoup d'argent. Chaque année en Suisse, le coût du nettoyage s'élève à env. CHF 200.- millions: dont 75 % alloués aux espaces publics des villes et des communes et 25 % aux transports publics. Il génère aussi d'importants coûts liés aux mesures préventives et aux campagnes de sensibilisation.

Devant cette problématique je propose à la commune de créer une action "Coup de Balai" soit aux mêmes dates que l'opération de ramassage des déchets des cantons de Vaud et de Fribourg les 28 et 29 mars 2025 soit à une autre date dans l'année. Cette action serait renouvelable d'année en année.

Ce type d'opération dure habituellement entre 2 et 3 heures, elle est ouverte à tous, à tout âge, aussi bien aux particuliers qu'aux groupes, clubs, associations et entreprises. Elle se termine par une collation.

Des informations plus détaillées sont disponibles sur deux sites Internet:

- https://www.cosedec.ch/communes/coup-de-balai/
- https://www.igsu.ch/fr/offres/pour-villes-et-communes/

Nous espérons que notre proposition recevra un accueil favorable de la part du conseil général et nous remercions le conseil municipal d'examiner la possibilité de la mise en place de cette action en faveur de notre environnement.

Saint-Maurice, le 10 octobre 2024

Dominique Thiévent

Virginie Dubuis Gschwend